

11 DE ABRIL DE 2024.

DIPUTADO RÁUL EDUARDO BONIFAZ MOEDANO, DEL PARTIDO MORENA

ASUNTOS GENERALES:

TEMA: “BICENTENARIO DE LA FEDERACIÓN DE CHIAPAS A MÉXICO”.

Compañeras y compañeros diputados. Hace un poco más de 200 años, en 1823, en la provincia de Chiapas se hicieron más fuertes los ánimos de independencia. En los inicios, los ahora chiapanecos decidieron integrarse a la construcción del Imperio Mexicano, encabezado por el emperador, el general Agustín de Iturbide. Poco tiempo después el intento imperial colapsó y los chiapanecos dieron por terminado el pacto con aquel proyecto surgido de las emergencias y declararon que nuestro territorio era libre. En agosto y septiembre de 1824, se llevó a cabo un ejercicio de consulta y se decidió el regreso a las raíces: La reincorporación de la Provincia a la Nación Mexicana. Ahora, ahora es sencillo describirlo, pero el proceso no fue nada fácil. Chiapas, Chiapas era plural en las visiones aun cuando se coincidiera en los propósitos. Personas de buena fe discutían puntos de vista diferentes y a veces encontrados, las ideas y los intereses regionales diversos dificultaban los pasos a seguir. Aun cuando parezca un lugar común, las decisiones históricas, las que realmente trascienden para los grupos humanos solamente se consuman cuando hay grandes mujeres y hombres extraordinarios. Este elemento caracterizó a nuestro Chiapas en aquel tiempo, y por eso mismo, necesitamos hacerlo saber o comunicarlo ahora. A 200 años de nuestra mexicanidad, aquí y ahora, es importante reflexionar sobre el papel del Congreso chiapaneco en la conmemoración de aquel acontecimiento. Las y los legisladores estamos comprometidos hoy más que nunca, porque conformamos la legislatura del bicentenario, nuestro compromiso es legislativo, pero también es cívico y es moral. Como legisladoras, como legisladores del bicentenario, no podemos salir con el pretexto de que ya nos vamos. El tema, de

la reincorporación de Chiapas a la Nación Mexicana, fue un asunto de importancia histórica que no puede pasar desapercibido y que debe trascender a los tiempos políticos. En Chiapas, comienza la historia del federalismo, comienza el territorio de la nación y por eso mismo, también debe comenzar la reflexión sobre los 200 años de esta pertenencia a la nación mexicana. Nuestra legislatura está obligada a iniciar y encabezar un examen renovado de los acontecimientos no sólo de hace 200 años, sino también de lo sucedido en el Estado y la federación durante todo este tiempo. Propongo compañeras y compañeros diputados, en primer término, crear una Comisión Especial del Congreso para la Conmemoración del Bicentenario, e invitar a instancias académicas y a distintos protagonistas sociales que se hayan ocupado de nuestra entidad en los años recientes y dar a conocer sus opiniones. Propongo, que se redacte una memoria de los 200 años, por cierto, recuerdo a la Junta de Coordinación Política que al inicio de esta legislatura, de acuerdo con la Diputada Rocio Cervantes, propuse que se rescatara y que se reactualizara la memoria de este Congreso, entregue la documentación que habla sobre todos los antecedentes de este Congreso, y espero que al término presidenta, de nuestro periodo, podamos tener compañera presidenta de la Coordinación, de la Junta de Coordinación Política, podamos tener ese documento, que ya tiene más de un año y medio, que ya debe de estar avanzado. En segundo término, propongo que se inscriba en los muros de este Honorable Congreso en letras doradas, un texto alusivo al Bicentenario, tema también que creo no soy el único, pero se ha propuesto ya por otros compañeros o compañeras legisladoras para dejar ese testimonio de un evento tan importante. En tercer lugar, propongo invitar a las instituciones legislativas, ejecutivas y judiciales para una sesión solemne del Congreso de la Unión en nuestro Estado, eso es posible, y en un acto de tal importancia tenemos que hacerlo, y con todo respeto, también en su oportunidad, presentare a la Mesa Directiva, este exhorto respetuoso presidenta. Los legisladores, las legisladoras, ciertamente se van, pero el Congreso de Chiapas, el Congreso de la Unión queda; y lo mismo sucede con los otros poderes. Luego entonces, debemos insistir en que, la reincorporación de nuestro suelo a las raíces originales no fue un evento trivial, porque Chiapas, Chiapas no es un simple espacio de la geografía, es mucho más que eso, y debemos insistir en que el sentimiento chiapaneco es un

componente esencial del sentimiento mexicano. Diputadas y diputados, tanto de hoy como del futuro, respetuosamente insisto, que debemos recordar en que en ningún momento Chiapas, Chiapas le ha regateado algo a la Nación mexicana, Chiapas le ha entregado todo a esta gran nación. Es cuanto presidenta.